



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Sittenbüchlein für die Jugend aus gesitteten Ständen

Campe, Joachim Heinrich

München, 1781

3. Vom Stolz und Hochmuth

[urn:nbn:de:hbz:466:1-48521](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-48521)

Um es aber dahin zu bringen, müßt ihr sorgfältig über euer Herz wachen, daß es von Stolz und Hochmuth frey bleibe. Denn ein hochmüthiger Mensch bildet sich gemeiniglich ein, daß alles nur für ihn erschaffen sey, und er kann deswegen nicht leiden, daß es andern Menschen besser, als ihm, gehe. Meid und Hochmuth sind daher von je her miteinander verbunden gewesen. Ein hochmüthiger Mensch aber kann niemals glücklich seyn. Denn bald sieht er Leute, welche Vorzüge haben, die er selbst nicht hat, und ärgert sich darüber; bald sieht er andere, welche eben dieselben Vorzüge haben, die er hat, und wird von neuem unzufrieden, daß er nicht der einzige ist, der sie hat. Wie schwach ein solcher Mensch am Verstande seyn müsse, erhellet auch daraus, daß er es recht eigentlich darauf anlegt, seiner Absicht zu verfehlen. Er wünscht nämlich, sich geehrt und über alle andere Menschen erhoben zu sehen. Aber weil er selbst gegen jedermann stolz ist, und alle andere gegen sich verachtet: so verachten ihn deswegen alle andere wieder, und das kränkt ihn dann gar sehr. Wäre er hingegen selbst bescheiden, höflich und gefällig gegen andere: so würden diese sich wieder eben so gegen ihn betragen, und dann würde er Freude haben. Denn die Menschen sind durchgängig eben so geneigt, denjenigen, der sie liebt und ihnen Achtung erzeigt, wieder zu lieben, und hoch zu schätzen, als sie geneigt sind, denjenigen zu hassen und zu verachten, der ihnen selbst auf eine gehässige und verächtliche Weise begegnet.

Indem ich aber vom Hochmuth rede, so müßt ihr euch wohl in Acht nehmen, nicht in Ehrliche damit zu verwechseln, welche kein Laster, sondern viel-

mehr eine nöthige Tugend ist. Ich will sehen, ob ich den Unterschied euch begreiflich machen kann.

Beide, sowohl der hochmüthige, als auch der ehrliebende Mensch kommen darinn überein, daß sie von andern geehrt zu seyn verlangen, und sich vor der Schande fürchten. Die Ehre aber besteht in der guten Meynung, welche andere Menschen von uns und von unserer Aufführung haben, so wie im Gegentheile die Schande in dem schlimmen Urtheile anderer über uns und unsere Aufführung besteht. Nun giebt es eine wahre und falsche Ehre, so wie es auch eine wahre und falsche Schande giebt. Wenn nämlich das gute oder schlimme Urtheil, welches man über uns fällt, gegründet ist: so haben wir wahre Ehre oder wahre Schande; wenn dieses Urtheil hingegen nicht gegründet ist, das heißt, wenn wir es in der That nicht verdienen, daß man so gut oder so schlimm über uns urtheilet: so hat man uns falsche Ehre erzeigt, oder uns mit falscher Schande belegt.

Der erste Unterschied nun zwischen einem ehrliebenden und hochmüthigen Menschen besteht darinn, daß jener die gute Meynung anderer von ihm und seiner Aufführung durch wirklich gute Handlungen zu verdienen, dieser hingegen auf alle mögliche Weise, es sey mit Recht oder Unrecht, sie zu erzwingen sucht. Der Ehrliebende also trachtet nur nach wahrer Ehre; dem Hochmüthigen hingegen ist es blos darum zu thun, geehrt zu werden, er mag es verdienen oder nicht. Jener wird daher niemals etwas unedles unternehmen, um sich hervorzuthun; diesem hingegen ist es gleich viel, ob sein Betragen an sich schön oder häßlich ist, wenn er es nur so einrichten kann, daß es von andern gerühmt

gerühmt werde. — Ein zweyter Unterschied zwischen beyden ist der, daß der Ehrliebende gar wohl leiden kann, daß andere Menschen auch ihre Vorzüge haben, die ihnen Lob erwerben; der Hochmüthige nicht. Denn ist jede gute Eigenschaft, die ein anderer besitzt, ein Dorn im Auge, der ihm empfindliche Schmerzen macht. Er kann daher nicht eher ruhen noch rasten, bis er die gute Meynung, welche andere von einem solchen Menschen haben, verschlimmert hat.

Daher kömmt es dann auch, daß hochmüthige Menschen gemeiniglich dem häßlichen Laster der Verläumdung und der Verkleinerung ergeben sind. Erfahren sie nämlich von einem den geringsten Fehler; so breiten sie ihn überall aus, und lachen und freuen sich darüber, daß ihr Nebenmensch gefehlt hat. Oft, wenn sie keine wirkliche Fehler an jemanden bemerken können, legen sie sich aufs Lügen, und dichten ihm allerley Fehler an, die er niemals hatte. Bemerken sie hingegen an einem etwas Gutes, so nehmen sie sich wohl in Acht, davon zu reden, oder wenn in ihrer Gegenwart davon gesprochen wird, so geben sie sich alle mögliche Mühe, dieses Gute zu verkleinern. Nun, Kinder, was dünket euch von solchen Leuten?

D das müssen ja häßliche Menschen seyn, antworteten die Kinder.

Ja wohl, häßliche Menschen, fuhr unser Alter fort; aber auch recht dumme Leute, so verschlagen sie in andern Stücken auch immer seyn mögen. Denn sie machen, daß jedermann sie verabscheuet, und daß keiner mit ihnen umgehen will; weil kein Mensch es gerne hat, wenn man übel von ihm spricht, und ihn verächtlich macht. Ein verläumderischer Mensch hat